

LE MAG' DU GENDARME RÉSERVISTE OPÉRATIONNEL ET CITOYEN

UN ÉTÉ SUR TOUS LES FRONTS POUR LES RÉSERVISTES DE LA GENDARMERIE







Cet été les gendarmes de réserve ont été fortement mis à contribution : actions de sensibilisation et de prévention envers les jeunes, formations initiales et continues d'élèves réservistes, multiplication de leur emploi opérationnel au profit des unités territoriales et à l'occasion de grands évènements durant la saison estivale qui s'achève.

ÉDITO	P2
Actu en images	Р3
DOSSIER: un été sur tous les fronts	Р4
Actualités	Р8
Bon à savoir	Р9
Portrait du mois	P10
Témoignage de réserviste	P11
Citation	P12



DES RÉSERVISTES DÉPLOYÉS AU SEIN D'UN PELOTON VIGILANCE FORÊT EN NOUVELLE-AQUITAINE

Face à la multiplication et à l'intensité des feux de forêt en région Nouvelle-Aquitaine, les réservistes opérationnels ont répondu présent en prêtant main forte à leurs camarades d'active au sein d'un « peloton vigilance forêt ».





L'ÉDITO DU GÉNÉRAL DE DIVISION FORTIN, COMMANDANT LES RÉSERVES DE LA GENDARMERIE

Chers amis,

L'été 2022 n'a pas été synonyme de repos pour les réserves de la gendarmerie, remarquablement mobilisées pour protéger nos concitoyens en cette période estivale.

Cet été marque d'abord l'évolution de la dénomination du commandement des réserves de la gendarmerie (CRG) qui devient commandement de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse (CRJ), par arrêté du 13 juillet 2022.

Loin d'être anecdotique, cette transformation du CRG réaffirme l'implication ancrée de la gendarmerie dans les politiques de promotion de l'engagement et de la citoyenneté envers la jeunesse. Cette évolution exprime également la volonté du Directeur général de la gendarmerie (DGGN) de faire de la jeunesse une priorité pour la gendarmerie et pour ses réserves (cf. Mag' ROC n° 39).



L'engagement des réservistes sur le terrain revêt, en effet, une importance toute particulière pour la mise en œuvre des actions de sensibilisation et de prévention à destination de la jeunesse. Les réservistes opérationnels et citoyens apportent, à ce titre, un renfort indispensable pour encadrer nos jeunes volontaires du service national universel (SNU) lors des journées de sensibilisation ou au profit des associations de cadets de la gendarmerie.

J'ai constaté sur le terrain l'engagement de nos réservistes lors de la visite d'un lycée de l'Eure à l'occasion de la tenue d'une journée sécurité intérieure et résilience (JSIR).

L'été a également été marqué, comme vous le savez, par de nombreuses formations initiales (PMG, FORT) et continues (recyclage des techniques professionnelles, formation des pelotons d'officiers de réserve...) qui couvrent l'ensemble de nos régions. Ces formations sont indispensables pour répondre au double défi de la montée en puissance en effectifs des réserves et de leur montée en compétence à l'aune des grands événements que va connaître la France. Parce que j'y accorde une importance toute particulière, je me suis rendu sur les PMG de Mayenne (53) et de Pontivy (56) pour assurer toute ma confiance et ma gratitude aux encadrants (pour la plupart réservistes) ainsi qu'aux élèves-réservistes. J'y ai vu des citoyens désireux de servir leur pays, fiers de porter l'uniforme de gendarme et conscients des responsabilités qui leur seront confiées.

Les mois d'été représentent aussi la plus grande mise à contribution des réserves en termes d'empreinte au sol. Tandis que les renforts «classiques» en unités territoriales ou en patrouilles autonomes se multiplient, les dispositifs estivaux de protection des populations (DEPP) et certains événements majeurs comme le Tour de France impliquent un engagement renforcé des gendarmes de réserve. D'autant que cet été 2022 a été particulièrement marqué par la multiplication des feux de forêt, nécessitant l'appui de la gendarmerie aux forces de sécurité civile pour procéder aux évacuations, prévenir de nouveaux feux criminels et arrêter leurs auteurs. À ce titre j'aimerais remercier personnellement l'ensemble des gendarmes d'active et de réserve impliqués dans ces opérations et bien-sûr témoigner toute ma solidarité à l'égard de l'ensemble des soldats du feux mobilisés.

La coopération et la solidarité entre la gendarmerie et ses différents partenaires sur le terrain me semblent essentielles. Comme nous avons pu le vivre lors de la lutte contre les grands feux de forêt cet été.

Bien amicalement.



ACTU EN IMAGES

CÉRÉMONIE DE REMISE DE DÉCORATIONS AUX RÉSERVISTES OPÉRATIONNELS ET CITOYENS DU 29 JUIN

Le mercredi 29 juin 2022 a eu lieu au commandement des réserves de la gendarmerie (Caserne Tournon à Paris 6ème) une cérémonie militaire au cours de laquelle 40 réservistes opérationnels et citoyens ont été décorés devant leurs familles et leurs pairs.

Ces décorations ont été remises par le général adjoint au major général de la gendarmerie nationale et par le commandant de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse.

La gendarmerie a ainsi rendu hommage aux femmes et aux hommes qui, par leur engagement opérationnel ou citoyen, participent au rayonnement de notre Institution au sein de la société française.







DOSSIER

UN ÉTÉ SUR TOUS LES FRONTS POUR LES RÉSERVISTES DE LA GENDARMERIE

AU CONTACT DES VOLONTAIRES DU SNU À EVREUX

Le commandant de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse (CRJ), s'est rendu au lycée Modeste LEROY d'Évreux (27) pour assister à une journée sécurité intérieure et résilience (JSIR).

Cette journée d'information et de prévention à destination des jeunes volontaires du service national universel (SNU) est organisée conjointement par la gendarmerie nationale, la police nationale et le service départemental d'incendie et de secours de l'Eure.

Elle a permis de sensibiliser les jeunes aux accidents de la route, aux gestes de premiers secours, au cyberharcèlement et à la recherche de personnes disparues.

Le service national universel s'adresse à des volontaires de 16 à 18 ans et se décline en 3 phases successives :

- un séjour de cohésion de 2 semaines, durant lequel la gendarmerie est présente pour participer à une journée défense et mémoire aux côtés des Armées, et pour co-animer une journée sécurité intérieure et résilience avec les représentants de la police nationale, de la sécurité civile et de la sécurité routière;
- une mission d'intérêt général de 12 jours minimum (ou 84 heures), pendant laquelle les volontaires attirés par la gendarmerie peuvent intégrer une association de cadets de la gendarmerie dans leur département ;
- une phase d'engagement volontaire à l'issue de la mission d'intérêt général, par exemple un engagement dans la réserve opérationnelle voire la présentation aux concours de la gendarmerie.

L'ensemble des informations concernant le service national universel est accessible sur ce site.

De par ses attributions, le commandement de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse (CRJ) appuie tout particulièrement les dispositifs de promotion de l'engagement et de la citoyenneté auprès de la jeunesse tel que le SNU.



DOSSIER

UN ÉTÉ SUR TOUS LES FRONTS POUR LES RÉSERVISTES DE LA GENDARMERIE

À LA RENCONTRE DES PMG DES PAYS-DE-LA-LOIRE ET DE BRETAGNE

Deuxième quinzaine de juillet, le commandant de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse s'est déplacé à la rencontre des cadres et des élèves-réservistes de la préparation militaire gendarmerie (PMG) des Pays de la Loire à Mayenne (53) et de Bretagne à Pontivy (56).

Encadrés entièrement par des personnels de réserve pour l'une des deux PMG, les élèves ont pu longuement échanger avec le général de division Didier FORTIN sur leurs motivations à entrer dans la réserve opérationnelle de la gendarmerie.

Ce fut l'occasion également d'attester de la qualité de la formation initiale dispensée par les différents intervenants spécialistes (cours d'intervention professionnelle, intervention sur la protection sociale du réserviste, sécurité des mobilités, séances de tir...).

Pour certains élèves-réservistes, la PMG représentait l'aboutissement de leur parcours d'engagement dans le



cadre du service national universel (SNU), après avoir été cadets de la gendarmerie.

A l'issue de cette formation, les élèves-

réservistes participeront aux côtés de leurs camarades d'active au renforcement de la sécurité de proximité sur la voie publique.







CÉRÉMONIE DE FIN DE FORMATION POUR LES ÉLÈVES-OFFICIERS DE RÉSERVE

Le 27 juin 2022, s'est déroulée à l'école des officiers de la gendarmerie



nationale (EOGN), la cérémonie de fin de formation de la promotion d'élèves-officiers de réserve (EOR) baptisée « sous-lieutenant Emile DELEFOSSE ». Cette cérémonie a parachevé leur formation d'une durée de 4 semaines comprenant notamment des modules de commandement opérationnel et de gestion des ressources humaines. À cette occasion, les 39 élèves officiers de réserve se sont vus remettre leurs galons d'aspirant par leurs parrains.

La cérémonie a été présidée par le commandant de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse en présence du commandant de l'EOGN.

Cette cérémonie a été l'occasion pour le général de division Didier FORTIN d'honorer l'engagement de tous nos officiers de réserve et de les assurer de sa totale confiance.





DOSSIER

UN ÉTÉ SUR TOUS LES FRONTS POUR LES RÉSERVISTES DE LA GENDARMERIE

UNE FORMATION CONTINUE POUR LES RÉSERVISTES DU GGD77 ADAPTÉE À LA SÉCURITÉ DES MOBILITÉS

Le samedi 11 juin 2022, la section formation de la réserve opérationnelle (RO77) a organisé au sein de l'école des officiers de la gendarmerie nationale (EOGN) une journée d'instruction dédiée à l'intervention en milieu confiné. Son but était de répondre aux besoins des missions de la brigade de sécurité des

mobilités (BSM) mise en place dès 2019 dans le cadre d'une

convention signée par la RGIF avec Île-de-France Mobilités (IDFM).

Pour ce faire, un bus a été mis à disposition par Transdev Melun afin de permettre d'appréhender les contraintes et impératifs liés à cet environnement opérationnel.

Durant cette formation, les 37 réservistes présents ont pu découvrir et travailler les techniques appropriées pour une intervention dans un milieu particulièrement exigu et apprendre les attitudes et postures à adopter dans les différentes situations qu'ils peuvent rencontrer durant leurs missions.

Au total, quatre formations de ce type ont été organisées au sein du GGD77 afin de former l'ensemble des réservistes œuvrant au profit de la BSM.



FOCUS SUR LES DEPP DE PORNIC (44) ET DE L'ÎLE-AUX-MOINES (56)

Deuxième quinzaine de juillet, le commandant de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse s'est déplacé à la rencontre des gendarmes de réserve engagés dans des dispositifs estivaux de protection des populations (DEPP) à Pornic (44) et à l'Île-aux-Moines (56).

Face aux afflux massifs de vacanciers, ces DEPP de réservistes en autonomie apporte un renfort indispensable aux unités locales. Au cours de son déplacement, le général de division Didier FORTIN a pu s'entretenir avec un détachement de réservistes, mais





également avec les élus locaux, très satisfaits des initiatives d'appui et de proximité de la gendarmerie avec la population.

Les retours positifs des élus locaux et de la population confortent la valeur ajoutée du renfort de réservistes qui ont répondu présents au sein des DEPP.



DOSSIER

UN ÉTÉ SUR TOUS LES FRONTS POUR LES RÉSERVISTES DE LA GENDARMERIE

FOCUS SUR L'OPÉRATION POSEIDON

Le commandement de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse (CRJ) sollicite en continu des réservistes pour renforcer la région des Hauts-de-France dans la lutte contre l'immigration irrégulière et clandestine (LIIC) sur la côte d'Opale. Cette opération, baptisée Poséidon, emploie des gendarmes de réserve de plusieurs régions et a pour objectif de déjouer les préparatifs de départs de migrants vers le Royaume-Uni, de sauver des vies humaines et de lutter contre le trafic d'êtres humains.

DE HOARINGS!

L'opération Poséidon couvre un périmètre divisé en 3 secteurs (d'Escalles à Etaples-sur-Mer),

chacun étant couvert par un détachement d'une quinzaine de réservistes sous les ordres d'un officier de réserve.

Renforçant les unités d'active et de réserve déjà employées sur place, chaque détachement est employé 24h/24h en complète autonomie, sous la supervision du groupement de gendarmerie départementale du Pas-de-Calais.

Pour mener à bien cette mission, les réservistes peuvent compter sur du matériel de qualité : véhicules d'intervention et de liaison, jumelles de jour et infrarouges, puissants projecteurs, tablettes...

Si le rythme est intense (horaires décalés, marches dans les dunes), les réservistes témoignent de l'enrichissement professionnel et humain que représentent ces deux semaines de vie en collectivité. Une fois encore, la réserve opérationnelle de la gendarmerie répond présente.



ACTUALITÉS

UN RÉSERVISTE OPÉRATIONNEL PILOTE D'AÉRONEF GENDARMERIE



Pour la première fois au sein des forces aériennes de la gendarmerie, un pilote réserviste opérationnel, le chef d'escadron (R) Jean-Paul MARZI a pris les commandes d'un aeronef gendarmerie, afin de renforcer le centre de formation de Cazaux (33) durant 3 semaines. Il a ainsi effectué 21 vols aux commandes de l'hélicoptère. Permettant de bénéficier de l'expertise de grands anciens, tout en soulageant les personnels d'active, ce premier vol est annonciateur d'autres recrutements.

Des spécialistes mécaniciens de réserve sont également déjà sollicités lors de la réalisation de visites périodiques au groupe de maintien en

condition opérationnelle (GMCO) des formations aériennes de la gendarmerie. En plus de participer activement aux opérations techniques, ces périodes favorisent la transmission des connaissances au profit des plus jeunes mécaniciens d'active.

DES RÉSERVISTES DÉPLOYÉS AU SEIN D'UN PELOTON VIGILANCE FORÊT EN NOUVELLE-AQUITAINE

Suite aux différents incendies tragiques qu'a connu la région à l'été 2022, la région de gendarmerie Nouvelle-Aquitaine a mis en place un peloton vigilance forêt (PVF) pour prévenir les départs d'incendie. Composé d'une quinzaine de gendarmes réservistes, de motards, d'un officier de police judiciaire, et appuyé par un hélicoptère, le PVF identifie les potentiels pyromanes et fait respecter les interdictions de circulation. A moto, en VTT ou en voiture, les gendarmes du PVF sillonnent la forêt pour épargner toute mobilisation supplémentaire aux pompiers déjà engagés sur l'ensemble des incendies qui ont ravagé la région.



Cette initiative démontre toute la valeur ajoutée de la réserve opérationnelle lors d'opérations de gestion de crise et la mobilisation sans faille de nos réservistes pour rapidement prêter main-forte à leurs concitoyens.

Vous trouverez plus d'information sur l'engagement des réserves de la gendarmerie dans le contexte des feux de forêt durant cet été sur le lien suivant.







BON À SAVOIR

LE MAINTIEN DE LA QUALITÉ D'OPJ POUR LES RÉSERVISTES RETRAITÉS DE LA GENDARMERIE

La possibilité donnée à un militaire de la gendarmerie nationale à la retraite ayant eu durant son activité la qualité d'officier de police judiciaire, de maintenir cette qualité d'OPJ lorsqu'il sert dans la réserve opérationnelle a été officialisée dans la loi n° 2022-52 du 24 janvier 2022 relative à la responsabilité pénale et à la sécurité intérieure.

Le décret d'application n° 2022-1113 du 03 août 2022 vient préciser cette possibilité de maintenir la qualification d'OPJ.

Cette habilitation pourra être attribuée pour une durée de cinq ans à compter de la date du départ à la retraite.



La demande devra être formulée par l'autorité militaire dont relève le réserviste auprès du procureur général près la cour d'appel dans le ressort de laquelle intervient la première affectation du réserviste.

Pour faire cette demande, le réserviste devra préalablement bénéficier d'une actualisation de ses connaissances qui répond à la double finalité d'efficience et de crédibilité vis-à-vis de l'autorité judiciaire.

Cette disposition nouvelle permettra aux réservistes expérimentés de prêter main-forte à leurs camarades d'active sur des procédures judiciaires simples. Elle illustre la montée en compétence de la réserve opérationnelle de la gendarmerie et la confiance qu'accorde l'Institution à ses réservistes.

Vous retrouverez le texte du décret ici.

PORTRAIT DU MOIS

Chef d'escadron Bénédicte GOMES DA CUNHA, chargée de mission auprès du général de division Didier Fortin et officier communication du CRJ

Affectée au commandement de la gendarmerie pour les réserves et la jeunesse (CRJ) le 1^{er} juillet 2022, le chef d'escadron Bénédicte GOMES DA CUNHA a pris les fonctions d'officier supérieur adjoint et d'officier communication auprès du général de division Didier FORTIN.

De recrutement universitaire, elle choisit à sa sortie de l'EOGN la dominante sécurité publique générale en prenant le commandement de la communauté de brigades de Saint-Lys/Plaisance-du-Touch en Haute-Garonne.

Appelée à servir en administration centrale, cet officier a été affecté dans un premier temps à la Direction générale de la gendarmerie nationale (DGGN) au bureau des recours et de la protection fonctionnelle (BRPF), avant de servir en inter-ministériel à la direction des libertés publiques et des affaires juridiques (DLPAJ) comme consultante juridique au sein du bureau du





A l'été 2018, elle prend le commandement de la compagnie de gendarmerie départementale de Bron (69). Rappelée à la DGGN à l'été 2021, elle y sert au bureau de la réglementation et de la fonction militaire (BRFM) avant de rejoindre le CRJ cet été.

La transformation du CRJ donne à ses fonctions une nouvelle dimension tant dans le domaine de la communication que de la prospective et de la valorisation des réserves de la gendarmerie.

TÉMOIGNAGE

TÉMOIGNAGE D'ADIEU AUX ARMES D'UN RÉSERVISTE OPÉRATIONNEL

Nous avons le plaisir de vous faire partager cet adieu aux armes écrit par le capitaine (r) Jaki DAUGUET, réserviste au sein du groupement de l'Isère, à l'ensemble de ses camarades à l'occasion de son dernier renfort comme réserviste.

L'adieu aux armes d'un simple réserviste

Bonjour,

Ce matin, 10 juillet 2022, 07 heures 30, départ pour Bourg-d'Oisans, pour l'étape amateur du Tour de France.

Pour la dernière fois, je porte la tenue pour assurer un service. Je serai rayé définitivement de la réserve opérationnelle, ce 11 juillet, pour mon 64ème anniversaire.

Je prends mon temps, c'est ma dernière sortie, ma dernière convocation. Je suis souriant et content, mais j'ai un léger pincement au cœur, une légère appréhension.

Certes, il y a une fin à tout. On ne peut être et avoir été. C'est la suite logique d'une fin statutaire. J'en suis conscient, je l'accepte, mais curieusement, j'ai plus de peine que lorsque j'ai quitté le service actif.

Pourtant, il ne s'agit que d'une simple mission de jalonnement, comme j'en ai tellement connu tout au long de ma carrière.

Je remercie infiniment le bureau réserve de m'avoir désigné une dernière fois, pour terminer cette boucle de 47 ans de services.

C'est une petite mission, une simple mission de réserviste, mais Ô combien importante pour soulager le service des actives.

Et quel plaisir pour moi de la remplir une dernière fois. J'ai eu l'honneur de servir avec joie pendant cette période de réserve.

J'ai pu commander un peloton pour Poséidon, pour Limes, pour un détachement de surveillance et d'intervention, pour un renfort brigade, pour la surveillance des transports.

Ma période de réserve m'a également permis d'être nommé délégué spécial pour gérer une commune et d'officier des mariages. Étonnant non ?

À chaque fois, je me sentais comme un jeune adolescent, heureux de participer à cette aventure qui me rappelait ma jeunesse.

La réserve permet de se sentir encore jeune et utile, de continuer, sans le stress, à servir la Gendarmerie.

Il n'y a pas de petites missions, juste le plaisir de participer à des services, qui procurent des joies, des retrouvailles, de pouvoir renouer des camaraderies et partager des moments inoubliables.

Alors voyez vous, cette dernière mission est importante à mes yeux. Certes, elle ne changera rien à ma vie, mais elle reste ma dernière participation.

Je rejoins donc la brigade de Bourg-d'Oisans. Je salue les personnels d'active dont certains ne me sont pas inconnus, les réservistes anciens, mais également ceux tout fraîchement brevetés. Tous les grades sont importants, sans eux, nous ne serions rien!



Je savoure cet instant, je prends le temps de parler, d'échanger avec les uns et les autres.

Je perçois mon arme avec toute la rigueur de mon premier jour. Je guide les jeunes qui font leurs mesures de sécurité avec soins et attention.

Puis les consignes sont données par mon camarade d'active que j'ai côtoyé et apprécié à de nombreuses reprises.

Le CB local me connaît et pour mon denier service, m'a placé au poste de ravitaillement. Un emplacement qui me sied parfaitement, même si le soleil tape dur et ne ménage pas mon front.

Cette journée, ma dernière sous les drapeaux, me paraît trop courte, je la respire, je l'apprécie et je la retarde de toutes mes forces.

Il faut bien un dernier jour, mais je ne savais pas qu'il serait aussi difficile.

Puis la fin de service est annoncée. Une dernière fois, j'effectue les mesures de sécurité, je rends mon arme

J'enlève mon uniforme, je revêts mon vêtement civil et après avoir salué mes camarades, je prends la route de mon domicile.

C'est la routine des gens comme nous, mais je voulais partager mon sentiment de ce dernier jour.

Ceux qui recevront mon ressenti sont les gens que j'ai eu la chance de connaître, d'apprécier, tout au long de ma carrière, au premier, comme au dernier jour. Nous aurons fait un bout de chemin, plus ou moins bref. Nos routes se sont croisées, puis séparées par les aléas des affectations, des départs et de nos vies différentes.

Je voulais simplement, vous remercier, de m'avoir permis de vivre cette passion et vous faire part de ce dernier jour de service.

Bien à vous et bonne continuation

Capitaine (R) Jaki Dauguet



« POUR SERVIR AUTRUI VOLONTAIREMENT, IL FAUT DONNER TOUT CE DONT ON EST CAPABLE ET NE FAIRE PASSER QU'ENSUITE LE SERVICE DE SOI-MÊME. »

ANNE-MARIE ESCOFFIER, VICE-PRÉSIDENTE DES AMIS DE LA GENDARMERIE



Le Mag' du Gendarme Réserviste Opérationnel et Citoyen

Directeur de la publication Général de division Didier FORTIN - Rédacteur en chef Chef d'escadron Bénédicte GOMES DA CUNHA
Comité de rédaction Chef d'escadron Bénédicte GOMES DA CUNHA - Lucas DEBLADIS
Maréchal-des-logis Chef (R) Kévin DEMOTA
Design graphique Maréchal-des-logis Chef (R) Kévin DEMOTA

Diffusion Interne

WWW.MINOTAUR.FR







